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Котласский аэропорт
строили две недели
«

26 января 2009 года свой восьмидесятилетний юбилей отметит Георгий Николае
вич Елсаков, который с 10 марта 1961 года по 28 января 1971 года работал пред
седателем Котласского городского исполнительного комитета, то есть был градона
чальником. Впрочем, городом Котлас в то время можно было назвать весьма услов

но. Именно благодаря активной работе Георгия Николаевича по развитию систем жизнеобес
печения, созданию предприятий и социальных объектов Котлас и начал обретать черты 
административно-культурного центра. В канун 80-летия Георгия Николаевича мы продолжаем 
публикацию его воспоминаний. Николай НИКОЛАЕВ.

Георгий ЕЛСАКОВ
Фото из архива
Котласского краеведческого музея

Очевидно, что отличи
тельная черта города -  мно
гоэтажные здания. В 1962 
году исполком принял реше
ние деревянных домов боль
ше не строить. Кирпичные 
дома возводили по улицам 
Ленина (напротив нынешне
го рынка), Кирова (от «гор
батого» моста до железно
дорожного вокзала) и Вино
градова. Кирпич везли бар
жами и железнодорожны
ми платформами из других 
городов и областей. Грузи
ли его навалом, было много 
боя. В 1964 году начали про
ектировать завод силикат
ного кирпича. Чтобы уско
рить процесс, проектиров
щика, приехавшего из Ле
нинграда, не гоняли по чи
новничьим кабинетам для 
согласований. Сажал его к

себе в кабинет и приглашал 
специалистов. Получалось 
быстрее. Другое благо горо
дов -  дороги. Асфальта тог
да не было. Первой бетонной 
«магистралью», построен
ной ремстройуправлением, 
была проезжая часть улицы 
Луначарского. В основном 
мостили улицы камнем по 
песчаной подушке. С таким 
покрытием были улицы Ле
нина, Карла Маркса, Кали
нина, Кирова, Виноградова, 
Володарского. Тогда же был 
построен мост через Котла- 
шанку, чтобы, открыв дви
жение по Володарского, раз
грузить улицу Ленина.

Еще одной особенностью 
строительства дорог было 
использование сил немцев, 
сосланных с Поволжья, и 
заключенных из лагеря на 
ДОКе. Последними строи
лась дорога от «горбатого» 
моста до микрорайона ДОК. 
Но все равно хороших дорог 
было мало, и я помню слу
чай, когда машина второго 
секретаря обкома застряла 
на пути от улицы Свердло
ва до Лименды.

Но даже на деле убеж
даясь в масштабах наших 
проблем, областные власти 
денег на развитие города 
давали мало, особенно на 
жилищное строительство. 
Жилье в основном строили 
за счет предприятий, руко
водители которых наотрез 
отказывались давать квар
тиры бывшим работникам. 
Чтобы решить этот вопрос, я

специально провел совеща
ние с директорами и убедил 
их в том, что для удовлет
ворения потребности котла- 
шан, стоящих в городской 
очереди, необходимо жи
лье. С того времени десять 
процентов квартир пред
приятия стали отдавать го
роду. Строительство велось 
очень активно, Архангельск- 
гражданпроект не успевал 
делать нам документацию. 
В то время Никита Хрущев 
велел строить Архангельск. 
Пришлось проектировщи
ков стимулировать, выделяя 
квартиру за комплект доку
ментации на один дом.

С развитием города 
больше становилось детей. 
Школ не хватало, на стро
ительство новых денег не 
было. Тогда мы начали воз

водить пристройки. К ш ко - 
ле № 4 пристроили спортза л  
и класс автодела. К школе 
№ 8 (теперь филиал АГТУ)-  
несколько классов, спорт
зал и столовую. В шко
ле № 3 провели централь
ное отопление, убрав 
печи. К школе-интернату 
№ 2 пристроили спортзал и 
мастерские, к школе № 5 -  
спортзал и котельную.

Для развития города 
нужны были новые терри
тории. С востока город огра
ничивал аэродром. Его пе
ренос дал бы возможность 
строить дальше на юг и вос
ток. Вопрос этот удалось 
решить очень оперативно.
31 мая 1963 года мы провожа
ли в Архангельск первого се
кретаря обкома Константи
на Александровича Новико
ва. Среди нас был и коман
дир Архангельского авиа -  
предприятия Владимир Ти -  
мофеевич Киселев, которо
му уже давно была предло
жена новая территория, но 
он все тянул. А тут решили: 
едем смотреть площадку.

Новый аэродром предпо
лагалось сделать на раскор
чевках. Когда мы туда при
ехали, землю пахал трак
тор совхоза «Родина». Кисе
лев постучал ногой по паш
не и сказал: «Пойдет!» Трак
тор работу прекратил, а мы 
приняли решение о строи
тельстве аэродрома. Необ
ходимые для земельных ра
бот бульдозеры выделили 
трест № 6, СМП-22, ССРЗ и 
РСУ. Срок дали две недели.
И с 16 июня 1963 года с но

Так выглядела улица Луначарского до покрытия проез
жей части.
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вой взлетно-посадочной по
лосы стали подниматься в 
воздух самолеты по маршру
там Архангельск -  Котлас -  
Москва, Архангельск -  Кот
лас-Ленинград. Аэровокза
лом служили два почтово
багажных вагона.

3 августа в Котлас дол
жен был прилететь министр 
оборонной промышленности 
СССР Дмитрий Федорович 
Устинов. За пять дней до это
го начались проливные дож
ди, и министерский Ил-14 
пришлось сажать в Сыктыв
каре. Самолет с сопровожде
нием все-таки сел у нас. Спу
скаясь по трапу, экипаж оце
нил условия посадки: «К вам 
в пору на гидросамолетах 
летать!»

После этого меня вызва
ли в Архангельск по вопро
су строительства аэродрома, 
где утвердили смету на 1,4 
миллиона рублей. Одновре
менно стали готовить доку
ментацию на строительство 
взлетно-посадочной полосы 
с асфальтовым покрытием. 
  Надо сказать, в те вре- 
мена многие вопросы так 
решались. Помню, в 1967 
году ездил к министру лес

ной промышленности Нико
лаю Владимировичу Тимо
фееву. Он принял меня хо
рошо. Записал вопросы о до
рогах, строительстве гости
ницы. А вот в решении про
блемы снабжения молоком 
Коряжмы отказал. Но тут же 
позвонил Федорову (Росмин- 
молпром) и даже дал маши
ну, чтобы доехать до него. 
А через три дня в Котлас уже 
прибыли два проектиров
щика, и началась разработ
ка документации для строи
тельства молокозавода. В то 
время были также построе
ны базы Ростекстильторга, 
ОПС, Росбакалеи, Текстиль- 
торга, Котласторга.

Вот такими темпами стро
ился в то время город. 
Большая часть инфраструк
туры появилась и получила 
бурное развитие именно в 
те годы, когда Котласом ру
ководил Георгий Николае
вич Елсаков. Его новые вос
поминания еще впереди, 
а сегодня хочется от всей 
души поздравить Георгия 
Николаевича с юбилеем, 
пожелать доброго здоровья 
и долгих лет жизни.


